

Erweiterte Erinnerung an bisher vergessene Opfer des NS-Staates
im Garten der Erinnerung, Rathausplatz Vogtsburg

Wir gedenken

Ludwig Schneider

geboren am 16.06.1899 in Oberbergen

Wohnort: Oberbergen, heute Schulstraße; Badische Heil- und Pflegeanstalt Emmendingen

Beruf: Landwirt

Sonstige persönliche Informationen: Nach einer psychiatrischen Erkrankung war Ludwig Schneider in der Psychiatrie in Emmendingen untergebracht. Am 15.7.1940 wurde er nach Grafeneck bei Münsingen deportiert.

In einer Mitteilung an das Pfarramt Oberbergen wurde das Todesdatum mit dem 1.8.1940 in Sonnenstein i. S. angegeben. Diese Nachricht war gefälscht. Das dortige Schloss Pirna ist eine der sechs Tötungsanstalten des NS-Regimes. Die Ärzte und die Verwaltungen aller sechs Tötungsanstalten haben zusammengearbeitet und sich geeinigt, wer wo wann laut Nachricht an die Familien gestorben sein soll.

Heute wissen wir, dass Albert Schneider in Grafeneck ermordet wurde. Da auch drei andere Personen aus dem Dorf in Grafeneck starben, sollte kein Verdacht einer Ermordung aufkommen.

In der Tötungsanstalt Pirna bei Dresden in der Sächsischen Schweiz wurden mehr als 13 000 Menschen ermordet. Tatsächlich wurde er am 15.7.1940 in Grafeneck ermordet.

Verfolgungskontext: als Mensch mit psychischer Erkrankung verfolgt

Ermordet am 15. Juli 1940 mit 41 Jahren in der Tötungsanstalt Grafeneck durch Vergasung im Rahmen der T4-Aktion Berlin

Stationen der Verfolgung:

Transport von Emmendingen nach Grafeneck

Zum Nachlesen:

Familienblätter, S.1, digitale Pfarrbücher, Standesamt Vogtsburg; #6123

ERKLÄRUNG zur schwierigen Recherche: Ludwig Schneider war im Archiv Grafeneck ohne Herkunftsort verzeichnet! Deshalb haben wir, Rosita Dienst-Demuth und Katja Schwab, ihn dort nicht gefunden. Am 4. April 2024 bestätigte die Gedenkstätte Grafeneck die Tötung mit dem richtigen Datum.

Im Archiv Pirna-Sonnenstein-Memorial/ Dresden nicht verzeichnet.

[Tötungsanstalt Grafeneck – Wikipedia](#)

Thomas Stöckle, Leiter der Gedenkstätte Grafeneck: Grafeneck 1940 „Euthanasie“-
Verbrechen in Südwestdeutschland; Silberburg 2020

Aktuelle Recherche: Januar 2025